
 

平成 19 年度 女性建築士の集い 

講演会･見学会のご案内 

 

今年は旭川にて｢女性建築士の集い｣を開催します。 

講演会として、サハリンの｢生活と住まい｣について、北海道東海大学 川島先生のお話を伺います。隣国の

街の環境・暮らし・住まいを知り、私たちの暮らしを見直す機会になればと思います。 

また、話題の旭山動物園の見学も企画しました。 

行動展示で有名な動物園ですが、動物たちの｢住まい｣として見ると新しい発見があるかもしれません。 

 

・と  き    平成 19 年 6 月 23 日（土） AM11:00～PM5:00 

・ところ     北海道東海大学旭川校（旭川市忠和 4 条 1 丁目）～旭山動物園 

              ・参加費    動物園の入園料は自己負担となります 

 

タイムスケジュール 

                     10:30～11:00   受付 

                     11:00～12:30  講演 ｢サハリンの生活と住まい｣  

                                    北海道東海大学 川島 洋一教授 

～昼食･校舎見学～ 

                         14:30～15:00  移動 

                         15:10～17:00  旭山動物園見学（自由見学）          

   

        なお、第 2 回女性委員会を同日・同所にて行いますので、委員の方は出席してください。 

女性建築士の集いですが、男性会員・一般の方の参加も歓迎します。 

お申し込みは 6 月 10 日までお願いいたします。（士会事務局 ＦＡＸ 011-222-0924）  

 

お名前 ：                                                   

連絡先 ：                                                   

支部名 ：                                                   



小池かおるのサハリン日記会報告 
           旭川支部 小池 かおる 
 
2004年 8月 16日、初めての船旅。こんなに快適

だとは思わなかった。売店では、日本円と米ドル両

方が使える。（サハリンでは米ドルをロシアのルーブ

ルに変えて使用）トイレもきれいだ。日本船は、最

高！17日の夜、ユジノサハリンスクから寝台特急

「サハリン号」に乗って（15時間位）北緯50°を越

え、ノグリキに到着するまでに使用したトイレ、ノ

グリキの銀行の便座無しトイレにも驚かされたが、

もっと驚いたのはこの船の洗面化粧台で、ロシア娘

達が洗髪をしていた事だ。トイレの引き戸を開けた

ら洗髪！ 現地時間 16日、17：00過ぎ。もうすぐ

到着。甲板から島を見る。「あ～、サハリンかここが

…。」建物、古そう～。港にある貨物船。 

サビサビだぜ～。でも、ちらほらときれいな色の建

物も見えるなあ。船室に戻って、したくをしないと。

（日本とサハリンは2時間の時差がある。稚内～コ

ルサコフ間は5時間位。）到着した。…。乗客を降ろ

す気配、全く無し。Ｔ君が私達のところに来た。「到

着する所を間違ったみたいだよ！」しばらくして、

船が動きだした。小池、横幕、甲板にでる。「あそこ

に着くのか～？」軍服を着たロシア人が何人かいる。

あの帽子。ひらたい形の。見た事ある！戦争映画で。

日本人とロシア人のご対面！道になんだろう？バス

のような物がある。あれに、乗せられるの？私達。

やっぱりそうだ。どこに連れていかれるのか…。 

ワ～、古い建物。ここで、入国審査だ。みんな一列 

に並んだ。時間がかかりそうなので誰かが壁に付いて

いる椅子に座った。壊れた…。入国審査が終わると税

関で荷物にエックス線をかけられた。小池、何故か？

ひっかかる。ロシア語でなんだとこれは!と言っている

ようなので、ゼスチﾕアと日本語できりぬける。一瞬、

別室送りかと思ったが。真面目な日本人に見えたのだ

ろう。待合室に入ると、みんな待っていた。通訳の韓

国人女性もいた。名前は、ヨンさん。小池と横幕さん

は、ヨン様と呼んだ。船が間違って着いたぶん 1時間

以上予定がずれる。さあ、ラーダホテル（ユジノサハ

リンスクにある。）に向けて出発。道は舗装だがガタ

ボコだ。スピードも出すので、酔ってしまう。1 時
間程で着いたが、着いてビックリ。階段を 12 段以

上、上って玄関だが、隣に付いているスロープの勾

配が今まで見た事がないくらいの急なものだった。 
人間用ではないのか？。玄関を開ける。ホールに「あ、

マフィアでは！あの 2人。」本物を、見た事はない。
でもあの鋭い目つきは、只者ではないな。屋上にカ

ジノもある事だし…。部屋に荷物を置いてホールへ

行く。みんなとホールで待ち合わせをして地下のレ

ストランへと行く予定だったので。 
まだ、いるなあ。あの 2人。横幕さんと「恐ろしい。」
と言いながら、2 人を観察。トランシーバーを持っ
ている。もしかして、警備員？。日本では、警備員

は退職者。こっちの警備員は、バリバリだ！あの鋭

い目つきは間違いなく元軍人だろう。と、言う事で

話しがついた。そう言えば、ソ連からロシアに変わ

った時に軍人がたくさん失業したとかそんなニュー

スを聞いた事があったな～。警備員は、ブランドシ

ョップ、24時間スーパー、他のホテルにもいた。さ
あ、やっとご飯だ！通訳のヨン様が頼んでくれた。

どんなものがでるのか楽しみ。野菜サラダ！カニが

入ってるの？美味しい。ボルシチだ！美味しい。ポ

テトと肉の味の付いたもの？美味しい。野菜が自然

の味だ。ビール美味しい。どこのビール？。24時間
高級スーパｰにアサヒスーパードライもあったけど

…。ロシアの青い缶のビールも中々美味しかった。

みんな、ホッと一息。さて、明日から、どんな毎日

がまっているのか？ 言い忘れたが、次の日、あの

スロープ、荷物を滑らせて降ろしていた…。 
                つづく。 

 
 

 
バザールでござーる ヨ。 

 



道央Aブロック活動報告・甘酒講 

           小樽支部 本間 恵美 
 今年で第９回となる「小樽雪あかりの路」は、２

月９日から１８日までの１０日間にわたり開催され

ました。建築士会小樽支部は、第１回目からこのイ

ベントに参加しており、今年もまちづくり委員会、

青年部が中心となり手宮A会場のオブジェの作成・

維持管理、ローソクの見回りを行っています。 

 この手宮A会場には、“スノートンネル”やハート

型のオブジェ“エンジェルハート”等々の人気スポ

ットのほかに、隠れた人気スポット「ビストロ建築

士会」があります。その年により多少変わりますが、

焼き鳥・焼きイカ・おでん・ヤキソバ・フランクフ

ルト、燗酒・生ビール・甘酒・・・とメニューが豊

富です。女性委員会は、１日平均２名が店に出て、

甘酒を専門にしこみ、販売を行っています。 

最初のころは、「甘酒が飲めない！」、「甘酒作った

ことない!!」という人もいましたし、また、作れる

人にしてもホームサイズな鍋ではなく、業務用サイ

ズの寸胴鍋を相手に、焦がしたり、ぬるかったりと

四苦八苦しました。さらに、甘酒は家庭ごとにテイ

ストが様々であり、好みは人それぞれ。万人におい

しい甘酒を作るのはなかなか難しいのですが、最近

では、大体のメンバーが、人様においしく飲んでい

ただけるものを作れるようになり、苦情も少なくな

りました。「今日は美味しくできたな」と思っていて、

お客さんやスタッフにも「美味しいね」と言われた

りすると嬉しくなります。一年で一番寒い時期であ

り、甘酒のニオイが染みつくため防寒着上下にエプ

ロン、うでぬきをして、長靴の中と背中にカイロを

貼る、というのが甘酒売りの定番ファッションです。 

そんな私たちの作る「ビストロ建築士会」の甘酒

は雪あかり時期限定で１杯、１００円。来年は、ど

うぞご来店ください。 

 

ビストロ建築士会 で～す！  

勉強会の報告会報告 
           恵庭支部 白石 典子 
 １１月１１日道央Ａブロックとして久々の活動を

しました。建築に関わる法的知識という題目で、建

築に明るい弁護士である石川 和弘先生（札幌総合

法律事務所所属）に講師をお願いして、急な依頼で

あるにもかかわらず講習内容に参加者からのリクエ

ストも織り込んで、快く引き受けてくれました。 
相談される案件の３割程度が本格調査になり、その

約半数が裁判までいくそうである。 
耐震偽装の問題、悪質リフォーム等近年はニュース

に取り上げられる場面も多い。私とは違う次元の事

だと思っていたが、先生から問題になった事例を聞

くとそうでもなさそうである。   
みんなトラブルが起こらないよう仕事をしている訳

ですが、本来の仕事以上に神経をすり減らす事にな

らないようしたいものです。契約書の作り方とか事

前対策もありそうです。法律的な瑕疵の原因の判断

基準？？等（法律用語ってむずかし～ ）自分の責

任を証明する為にも記録等が重要だとの事です。 
設計料をめぐるトラブル・競合してボツになった場

合の請求権など（一体だれに相談したら気持ちがす

っきりするの？）の話もあったりで・・・ 
他の参加者も実際の仕事上での質問などが出て、あ

っという間の２時間だった気がする。 
今回は、札幌支部のホームページに掲載したので、

女性委員会の活動でしたが、男性会員の参加希望者

が４名程いました。  
今後も継続的な勉強会にしたら？との希望もあり、

１９年度もまた開催する予定です。 
 

 
石川先生 ありがとうございました！ 

 



お菓子の家つくりコンテスト 

       旭川支部 阿部 淑子   
 

 
 

 

 

 

 

 

 

すごく上手にできました～！！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

    参加者全員でパチリ！！ 

１次のスケッチ審査から始まった今回のコンテス

ト。どのスケッチも上手でビックリ、審査員の方も

大変だったと思います。 

１１月３日イオンショッピングセンターで行われ

たコンテストのお手伝い。 

選ばれた１０チームの一生懸命な姿がとてもかわ

いく、又親御さん達のアドバイスにも熱が入り、戸

惑っているチームにお菓子組合の方達や女性部会も

アドバイス。作品はどれもすばらしい夢のある家に

完成『拍手喝采』 

審査は一般の方々にも投票していただき好評でし

たが、用紙の渡し方に少し反省が残りました。  

 
 
 
 
 
 
 
 

スタッフ一同 お疲れさまでした～！ 

委員会報告 

            委員長 早川 陽子 
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